

## DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 22 DE AGOSTO DE 1852.

## Noticias extranjeras.

Paris 8 de agosto.

Los periódicos de hoy publican los siguientes decretos: Luis Napoleon, presidente de la República francesa decreta: Art. 1º Quedan autorizados para volver inmediatamente á Francia: MM. Creton, Duvergier de Haaraune, Chambolle, Thiers de Remusat, Julio de Lasteyrie, el general Laidet, Antony Thaurer.—Art. 2º El ministro de Estado y el de la policía general quedan encargados de la ejecución del presente decreto.—Dado en el palacio de Saint-Cloud, el 7 de agosto de 1852.—Luis Napoleon.—El ministro de Estado, Aquiles Fould.

Luis Napoleon, presidente de la República francesa, decreta: Art. 1º La interdicción de residir en Francia, pronunciada por el decreto de 10 de enero de 1852, queda levantada para MM. Miguel Renaud, Signard, Teodoro Bac, Belin Basse, Millotte.—Art. 2º El ministro de Estado y el de policía general quedan encargados de la ejecución del presente decreto.—Dado en el palacio de Saint-Cloud, el 7 de agosto de 1852.—Luis Napoleon.—El ministro de Estado, Aquiles Fould.

El Consejo superior de Instrucción pública celebró ayer una nueva sesión, en la cual se ocupó en el examen de las medidas transitorias propuestas para realizar gradualmente la ejecución del decreto de 10 de abril y de los programas que han sido precedentemente adoptados. Igualmente se han ocupado en el proyecto del reglamento para el concurso general.

Por decreto del 7 de agosto, M. Schnetz, pintor, miembro del Instituto, ha sido nombrado director de la escuela francesa en Roma, en reemplazo de Alaux, cuyas funciones espirarán el 31 de diciembre próximo.

M. Fould, ministro de Estado, ha ido á habitar Saint-Cloud.

Esta mañana han llegado á París los 150 marineros de Cherburgo que deben tomar parte en la fiesta náutica del 15 de agosto, bajo el mando del Comandante M. Fauvel, alférez de navío, ayudante de campo del prefecto marítimo de Cherburgo. Estos marineros fueron al Havre en el vapor *Fenix* y han llegado á París por el ferro-carril. En el embarcadero los han recibido dos oficiales de estado mayor enviados por el general Maguan, comandante en jefe del ejército de París, que había hecho tomar todas las medidas para su recepción. Se les ha alojado en la calle de Lille.

La misa en *Te-Deum* que se debe celebrar el 15 de agosto, tendrá lugar á las nueve y media de la mañana en la iglesia de la Magdalena. Inmediatamente despues del oficio divino se procederá á la bendición de banderas que se distribuirán á la guardia nacional.

Parte telegráfico de Marsella.—El embajador de Francia en Constantinopla al ministro de Negocios extranjeros. El 6 de agosto de 1852 á las nueve y media de la mañana.

Dardanelos, 25 de julio.—El Carlomagno acaba de anclar en las aguas de los Dardanelos. El firmán que autorizaba su paso llegó por triple conducto. Se han cambiado los saludos de costumbre. El gobernador y el comandante de los fuertes han venido á visitarme á bordo. El viaje ha sido de los mas felices. El buque va á ponerse

en camino, y todo hace creer que llegaremos mañana á Constantinopla.

M. de Salvandy, comisionado de la Academia, por causa de indisposición, no pudo ir á la ceremonia del Havre para la inauguración de las estatuas de Bernardino de Saint-Pierre y de Casimiro Delavigne.

El *Diario de Francfort*, que pasa por recibir comunicaciones de las cancillerías de las potencias del Norte, desmiente la existencia del tratado publicado últimamente por el *Morning-Chronicle*.

Piamonte.—El ministro del Interior ha dirigido la siguiente circular á todos los intendentes generales de las provincias: «El proyecto de ley sobre el matrimonio, presentado por el gobierno al parlamento, da ocasion ó pretexto para promover agitación en el pais, sobre todo por medio de peticiones.—El derecho de petición, cuando se ejerce legalmente, cuando es la espresion libre é independiente de los votos y deseos de los ciudadanos, cuando no ofende las instituciones libres y las leyes, debe ser respetado; pero si da lugar á intrigas, desviaciones, fraudes, violencias, amenazas, suposiciones insidiosas, por medio de las cuales se procura estraviar la opinión pública, como por ejemplo en lo relativo al proyecto de ley en cuestion; si se quisiera hacer creer que el gobierno tiene tendencias anti-católicas, entonces no se debe descuidar la vigilancia de esos manejos, á fin de descubrir á los autores, fautores ó cómplices, y denunciarlos rigorosamente al ministerio público para hacer impotentes sus siniestros proyectos.—El ministerio ha sabido que se había abusado y convertido en arma este derecho de petición, contra el gobierno sobre todo, por parte de algunos curas y vicarios; en consecuencia, el que firma esta circular cree deber prevenir á los señores intendentes generales, é invitarlos á dirigir las instrucciones necesarias á los intendentes, maires y demas agentes del gobierno, á fin de que todos ejerzan la mayor vigilancia sobre los hechos que se presenten, y si encuentran en ellos los caracteres del delito, deberán proceder conforme á la ley, segun la gravedad del caso, esforzándose por estar en relacion directa con la autoridad judicial.—El gobierno está firmemente decidido á prevenir y reprimir en caso de necesidad todo acto que sea de naturaleza para torbar el orden ó despreciar las leyes; por estos motivos recomienda á sus funcionarios la prevision y la energia. El ministro del Interior quiere ser minuciosamente informado de los actos de esta naturaleza que puedan sobrevenir, y pide también á los señores intendentes un informe sumario sobre todos los que hayan tenido lugar desde el dia de la presentacion de este proyecto de ley á la cámara de los diputados.—El ministro del Interior, Pernati.

Austria.—Un parte telegráfico de Marosh-Vasar-Hely, fechado el 31 de julio, contiene lo siguiente: «El emperador, despues de haber revistado las tropas en Gzikereda, continuó su viaje á Oudwathely, y pasará la noche en Schlusburgo. Las poblaciones han acogido á S. M. con el mayor entusiasmo.—Despues de haber colocado la primera piedra del monumento levantado á la memoria del general Skariatine, muerto allí en 1849, se puso en camino para Nagi y Kenz, á donde llegó á las tres.»

Segun un periódico italiano, el conde Renard, gran propietario de ferretias, ha presentado en Britia una por-

cion de hierro redacido á hojas tan delgadas que se puede servir de ellas como el papel ordinario. Con cien libras de metal se han elaborado 7,040 pies cuadrados de papel. Un encuadernador de libros de Breslau ha hecho un Album todo compuesto de este papel. Si se inventa tinta blanca, se podrá escribir é imprimir en él sin miedo de que los gusanos y las hormigas roan el libro.

## Crónica religiosa.

ESTERIOR.

ESTADOS PONTIFICIOS.

Segun escriben de Roma, á fines del presente mes celebrará Su Santidad consistorio secreto, en el que serán preconizados, segun se cree, varios prelados españoles, entre ellos el señor patriarca de las Indias Occidentales y los señores obispos de Avila, Mondoñedo, Plasencia, Salamanca, Menorca, Osma y Calahorra.

PALESTINA.

*El Católico* en su número de ayer publica los siguientes pormenores sobre los Santos Lugares: «A pesar de los grandes obstáculos que en aquel pais se oponen á las conversiones al catolicismo, ya por la molicie y depravacion de los musulmanes, ya por la inconstancia de los cismáticos y su apego al error, ha habido, sin embargo, algunas en el curso del año pasado, 1851, obtenidas á fuerza de caridad, de paciencia y de una santa industria, que todo es menester para sacar este fruto en un terreno cuya esterilidad es uno de sus mas terribles daños. Los misioneros apostólicos han traído al gremio de la Iglesia católica á cincuenta personas, y han administrado el bautismo á tres que no eran cristianos y algun hebreo. Entre estos cincuenta y tres convertidos hay dos muy dignos de hacer especial mencion de ellos y de referir el modo con que el Señor los ha traído á la verdadera fé; esta relacion seria muy edificante: pero respetables consideraciones impiden hacerla todavía.

Hase abierta una nueva mision en el Bajo Egipto, casi á la mitad de la distancia que hay entre el Cairo y Alejandria, á la orilla izquierda del Nilo, en el lugar llamado Caferzaiad, por donde habrá de pasar el camino de hierro y ser una de sus estaciones. El virey de Egipto ha tenido á bien conceder al efecto un terreno de diez *feddan*, que es una medida correspondiente á la labor de un dia de diez pares de bueyes: terreno muy apropiado para construir un convento. Ha regalado ademas un millon de ladrillos para la fabrica; y apropiado de esto conviene recordar el otro donativo que hizo de tres millones de ladrillos para la iglesia de Cairo, lo cual muestra la generosidad de este príncipe para con los religiosos de Tierra-Santa, siquiera sea un celosísimo musulman, ó lo que es lo mismo, segun

el significativo que hoy tiene esta palabra, un celosísimo enemigo de los cristianos.

El delegado apostólico, el Ilmo. Fr. Perpetuo Guasco de Soler, franciscano, en su carta al V. discretorio de Tierra Santa, manifiesta los diferentes establecimientos que deben abrirse en Suez, en Benissnef, en Mansura y en varios otros puntos del Bajo Egipto, y las mejoras que conviene hacer en los actuales establecimientos; como, por ejemplo, en la marina de Alejandro una capillita para comodidad de los navegantes de todas las naciones y de las familias que allí viven ocupadas en el tráfico; agrandar además las escuelas y dar á los jóvenes una instrucción mas amplia, etc. etc.

A propósito de escuelas, el año pasado se abrió una en Alejandría; á los pocos meses contaba ya con cien alumnos. También en Lattachia (Siria) se abrió otra para niños y niñas, y marcha muy bien, y eso que por el pronto fué necesario aprovechar el local destinado para alejar á los misioneros forasteros que ordinariamente van de tránsito para la Mesopotamia y para la Persia. Pasan de mil y trescientos los jóvenes que se calcula reciben la instrucción de los religiosos, lo cual puede servir para rectificar el error en que ha incurrido algun autor francés.

La imprenta que además han establecido en Jerusalem suministra á las escuelas y aun para fuera de ellas, gratis, cerca de cuatro mil volúmenes, gramáticas, salmos, catecismos, historia bíblica, etc., etc. Ahora se hallan en prensa las obras siguientes: *Preparacion para la muerte*, por san Alfonso de Ligorio, en árabe; *El cristiano instruido*, por el P. Señeri, en árabe; *Jesus al corazón de los jóvenes*; *El hombre apostólico*, de san Alfonso mandado traducir en árabe por el Ilmo. Vilardell, delegado del Líbano, cuyo fallecimiento anunciamos el otro día.

Después de proveer de este modo la educación, hay que atender al socorro del indigente, que aquí no son pocos. Mil seiscientos sesenta y tres son nuestros pobres; y si no fuese por cierta frugalidad que aun conservan, serian indigentes la mitad de los católicos y de los no católicos. Como en Jerusalem son pocos los medios que proporciona la industria, y poco lucrativa para los que á ella se dedican, hay que usar de mayor largueza y generosidad en las limosnas. Los católicos de esta ciudad no pasan de mil, y en solo el trascurso de un año se han distribuido solamente en medicinas mas de seiscientos setenta duros, esto sin contar con las demas limosnas repartidas en dinero á los enfermos, en comestibles, etc.

Para el sostenimiento del culto se necesitan también no pequeñas sumas; pasan de 62.409 piastras lo que para esto se ha gastado en el año pasado y solo en dinero. También es muy crecida la que se consume en dar posada y asistencia á los peregrinos. «Los peregrinos son una carga y no un beneficio para los conventos», dice el Ilmo. señor Mislin en su reciente y recomendable obra titulada: *Santos Lugares, peregrinacion á Jerusalem*. Mas de cuatro mil fueron alojados y asistidos el año pasado en los diversos conventos de tránsito y peregrinacion. Entre ellos hubo catorce españoles; de ellos el uno don Pablo de Carrasco, religioso Gerónimo del Escorial, y también el señor D. Ignacio de Cepeda, abogado de Sevilla. Es de gran consuelo ver que los peregrinos españoles se distinguen por su compostura y religiosidad, no pudiendo menos de hacerles esta justicia los mismos peregrinos y viajeros de otras naciones, muchos de los cuales se presentan ante los sagrados objetos de nuestra veneracion con tan poca reverencia cual

si solo se tratara de examinar algun monumento meramente artístico y profano.

Así, pues, todo contribuye en honor de nuestra España, de cuyos derechos y proteccion á aquellos Santos Lugares hemos hablado tantas veces. Por esto, y persuadidos del espíritu religioso que anima á nuestra patria, desean y piden que cuanto antes se establezca en ella un colegio ó convento de religiosos para la Tierra Santa, destinado á cubrir y reemplazar las bajas que la muerte ó las enfermedades causan en los encargados de la custodia de tan santos lugares. Al efecto conviene no olvidar las siguientes observaciones. Para seguir como antes, necesita tener la España al servicio de la Santa Custodia setenta religiosos por lo ménos; pues todos esos y aun mas necesita para acudir á todos los puntos que á España corresponden, ya para el gobierno, ya para las misiones, ya para el decoro y custodia de los Santos Lugares; ya para otras diferentes ocupaciones y ministerios. Para reemplazar las bajas producidas por muerte, por enfermedad, ausencia, etc., se necesita que todos los años vayan de España diez religiosos por lo ménos, y aun ahora muchos mas por la escasez, pues de quince años á esta parte apenas han ido unos veinte, y así es que hay religiosos que cuentan ya medio siglo ocupados allí en su ministerio, cosa que no puede menos de admirar y sorprender á los viajeros que observan los trabajos y penalidades que tienen que sufrir. Es verdad que no faltan religiosos de otras naciones, pero esto no basta; se requieren religiosos españoles, y tanto mas cuanto que los hay de todas las naciones, y aun de la Prusia, y eso que no es católica.

Por el número de religiosos españoles que se reputan necesarios, déjase conocer que la España no es la que tiene la menor parte ni la ménos importante en Tierra Santa. Júzguese, pues, cuál será el sentimiento que cause el ver que apenas si hay ahora cincuenta y seis, es decir, casi una tercera parte menos de los que se piden, y aun de esos hay que exceptuar mas de veinte, que ya por su ancianidad tienen derecho á un necesario descanso; hay que exceptuar también los que gozan poca salud; de modo que son pocos los que quedan disponibles para el servicio activo y para las muchas cosas á que hay que atender. Urge, pues, establecer cuanto antes un colegio en la Península, destinado á tan sagrado objeto. Las ventajas espirituales que esto reportaria deberian ser suficiente estímulo para acelerar su ereccion; pero aun podia ser un aliciente mas en estos tiempos de intereses materiales, las grandes ventajas que podrian resultar al comercio, comercio que en aquellos países parece ir en aumento, como puede inferirse de los yectos y viajes de los ingleses, americanos y otros.

## Noticias nacionales.

MADRID 11 DE AGOSTO.

La *Epoca* se sorprende y admira de que haya hombres en pleno siglo XIX que traten de resucitar hábitos é instituciones que han desaparecido ante el vendaval de la revolucion. La actitud, dice, de *La Esperanza* la sugiere estas consideraciones:

«No obstan, añade hablando siempre de nuestro periódico, á satisfacerle ya que los bienes nacionales en gran parte se hayan devuelto al clero, que la Iglesia y el culto se miren, como todo buen español desea, altamente protegidos y respetados; no le satisface que apenas pase dia sin que se tome una medida que tenga esta tendencia, y á veces otras ménos plausibles, y no se contenta con que hoy

se abran cien conventos á las monjas, se restablezcan estas ó las otras órdenes monásticas en Filipinas ó en Cuba y se reconstruyan las casas religiosas de San Vicente de Paul en nuestra patria; necesita que tras de estas concesiones vengan otras cada dia y cada instante, que á órdenes inofensivas bajo el aspecto político, altamente útiles bajo el punto de vista social y religioso, vengan á añadirse otras órdenes monásticas mas ambiciosas de propaganda política, viciadas en sus tendencias, gérmen de agitaciones y de luchas para los Estados, condenadas por pontífices, reyes y ministros altamente cristianos y católicos, innecesarias absolutamente ya en la situacion actual de la Europa, y que no solo les abramos de nuevo y de par en par las puertas de la España, que les fueron cerradas por hombres como Carlos III y Floridablanca, sino que hemos de ser nosotros, hijos de nuestra sociedad y de nuestro siglo, nacidos en una revolucion de la que no apostamos, revolucion que ha venido á cambiar la faz de nuestra patria, los que hemos de cantar sus glorias y de restaurar un poder que siempre ha sido contrario al desenvolvimiento de las ideas liberales en Europa.»

Examinando después la cuestion de si son ó no necesarios al enaltecimiento de la religion los institutos religiosos, se pronuncia, como era de suponer, por la negativa, imponiéndose después la difícil tarea de probar en su próximo artículo á *La Esperanza* que el restablecimiento de jesuitas y franciscanos y otras órdenes religiosas son un peligro para el Estado, y que mañana lo serán para la Iglesia.

Ocupándose la *Epoca* de ayer de la última modificación ministerial, dice que la *España guarda la mas completa reserva sobre las causas, origen y consecuencias probables de esta medida.*

Nuestro colega debe sin duda figurarse que los consejos de ministros se celebran en nuestra redaccion, ó que tenemos la clave de todos los cambios y oscilaciones que se efectúan en las altas regiones del gobierno. Nosotros estamos muy lejos de poseer esta omnisciencia, y lo único que ha llegado á nuestra noticia acerca de las causas y origen de la dimision del señor marques de *Miraflores*, es que este señor se ha retirado del gabinete por el mal estado de su salud. Esto, por mas que amengüe la importancia que la *Epoca* galantemente nos concede, es sin embargo la verdad en su triste desnudez: lo único que sabemos acerca de este asunto, es lo mismo que sabe nuestro colega y todos cuantos hayan pasado la vista por el real decreto de admision que publicó la *Gaceta* del domingo.

En cuanto á las consecuencias probables de esta medida, serán que el señor marques de *Miraflores*, libre de los cuidados del importante cargo que desempeñaba, irá restableciendo poco á poco su quebrantada salud, de lo cual anticipadamente nos congratulamos. La *Epoca*, que suele ver las cosas por cristal de aumento, y que es capaz de hacer un elefante de una mosca, tiene en estas consecuencias un excelente pretexto para fabricar media docena de artículos de política tempestuosa: nosotros no hallamos en nuestro pobre caletre, que las consecuencias de este suceso, puedan ser otras que las que acabamos de indicar.

Pero añade la *Epoca*:

«Si se tiene en cuenta quienes escriben hoy la *España*, y bajo qué inspiraciones se redacta, se podria creer que en la última crisis nuestro colega ha visto, no solo la caída del señor marques de *Miraflores*, sino el eclipse de otra influencia ministerial, predominante hasta ahora en el Consejo. Nosotros, empero, por temor á las polémicas con la *España*, nada queremos ver.»

Los que redactan hoy la *España* son los mismos que la han redactado siempre, inspirados por su razón y por su conciencia. Con respecto al eclipse que supone que hemos visto, si el diario de la tarde no se explica más claramente nos será imposible contestarle: esta influencia ministerial que la *Epoca* no nombra, podrá estar todo lo eclipsada que se quiera; pero de seguro no lo estará tanto como el sentido de sus misteriosas palabras. Somos poco aficionados á resolver enigmas; pero tal es el acierto con que ordinariamente discurre nuestro colega, que basta que él considere eclipsado ese astro ministerial, quien quiera que él sea, para que nosotros creamos que hoy brilla más que nunca en toda su plenitud.

¡La *Epoca* teme las polémicas con la *España*! Algo será ello. Esta confesión por parte de nuestro cofrade, ó viene preñada de malicia ó nos hace más honor del que verdaderamente merecemos.

*La electricidad aplicada á la medicina.*—  
Leemos en *La Patrie* lo que sigue:

«La medicina emplea actualmente la electricidad de una manera eficaz para ciertas afecciones determinadas. Este es un agente físico sumamente poderoso, cuyos efectos pueden dirigirse y regularizarse á discreción del que le usa: obra sobre la piel, sobre los órganos y sobre los músculos, á los cuales hace recobrar su fuerza y vitalidad. Son numerosas sus aplicaciones, pero deben realizarse con sumo pulso y cuidado, y los recientes é interesantes trabajos del doctor Duchene han demostrado que puede hacerse uso de él en las afecciones más delicadas. Por medio de la electricidad se ha conseguido la curación de las parálisis articulares, de las deploras y otras enfermedades de esta clase.

La cirugía acaba de utilizarlo para casos nuevos, y bajo una forma poco usada hasta el día, por medio de la aplicación del calor producido por la electricidad en las cauterizaciones internas y externas.

Es notorio que el uso quirúrgico del fuego es un medio admitido especialmente para las llagas esternas, pues las cauteriza y las cura. Para alcanzar este resultado se echa mano ó de agentes especiales como el nitrato de plata, de los ácidos y de otros cuerpos semejantes, ó de un instrumento de hierro que se pone en estado candente para aplicarlo sobre la llaga, y al cual se le ha dado el nombre de canterio. Este último instrumento es el que ha experimentado modificaciones esenciales, que han dado lugar á denominarle canterio eléctrico.

Se pone en juego la electricidad por el método ordinario: á la estremidad del alambre, que está en contacto con la pila, se halla colocada una virola, que desarrolla el calor, y lo hace subir á un grado incalculable, según lo exige el caso y la voluntad del que opera.

Este método presenta ventajas en ciertos casos, porque puede permitir se haga penetrar el instrumento al través de tejidos sanos, para ir á buscar la parte enferma y cauterizarla. La virola de platina no se pone candente, sino en un momento dado, y el calor que produce puede aumentarse, disminuirse y extinguirse por la interrupción de la corriente del fluido eléctrico: circunstancias todas que no se consiguen con el canterio ordinario, además de que el calor eléctrico es muy penetrante, su acción más continua, y alcanza hasta las fibras dañadas, que se hallan distantes de la llaga.

Los progresos de las ciencias médicas nos han enseñado á reconocer que las enfermedades

se originan por la alteración de uno ó de muchos de los órganos, de cuyo conjunto se compone el cuerpo humano; luego todo lo que puede imprimir una modificación en estos órganos es susceptible de contribuir á su curación.

La electricidad bien empleada, ayudada de aparatos combinados con prudencia y estudiados á fondo, puede modificar eficazmente los órganos enfermos, darles la energía y actividad de que carecen, y prestar importantes servicios á la humanidad y á la ciencia.

La *Gaceta* de Prusia declara en su número del 2 de agosto, que es completamente apócrifo el tratado que se ha supuesto haber sido concluido entre las tres grandes potencias del Norte.

Como el rey de Prusia era, al decir del *Morning Chronicle*, uno de los firmantes, la declaración de la *Gaceta*, periódico oficial del gobierno de Berlín, debía disipar todas las dudas, caso de que hubiese sido posible abrirlas, después de un análisis detenido de tal documento. Sin embargo, como nuestro apreciable colega la *Epoca*, ha hecho tan extraordinario gasto de erudición histórica y diplomática, para demostrar á sus lectores la inmensa gravedad del tratado, y las grandes consecuencias que iba á producir en Europa, no se conforma fácilmente con que sea apócrifo, y ya que no le es posible continuar sosteniendo su autenticidad en la forma, persiste en considerarlo auténtico en su esencia, apoyando esta opinión en las mejores correspondencias de Europa. No habiendo tenido nosotros el gusto de saludar á estas señoras, no nos es posible formar juicio acerca de lo que han contado á los que las han visto, por cuya razón nos atenemos á los desmentimientos oficiales de que ha sido objeto el famoso tratado.

Leemos en el *Diario de los Debates* lo que sigue:

Los resultados generales que acaban de publicarse del censo de población de 1850 en los Estados-Unidos, son sumamente dignos de consignarse.

La población ha continuado vivamente la marcha ascendente que ha seguido desde la independencia. Desde 1840 á 1845, ha sido el aumento de  $36 \frac{1}{3}$  por 100, ó por término medio, de 4 por 100 en cada año, ocho ó nueve veces más que en Francia. El total de la población de los Estados-Unidos en 1º de junio de 1850 era de 23.245.301 personas, ó sean 6 millones 176.848 más que en 1º de junio de 1840. De 1800 á 1810, el aumento había sido de 36 y 45 céntimos por 100; pero esta proporción notable, solo representaba un efectivo de algo menos de 2 millones de almas. A este paso es probable que de aquí á cuarenta años la población de los Estados-Unidos excederá á la de la Europa Occidental, limitando ésta á Inglaterra, Francia, Bélgica, Holanda y la península Ibérica.

La mezcla, ó por mejor decir, la situación de la raza de los blancos respecto á la de los negros, excita un particular interés en estos datos. ¿Cuál es de ambas razas la que más progresa? La de los blancos. Los blancos han aumentado de diez años á esta parte algo más de 38 por 100, y los individuos de color, tanto libres como esclavos, solo en proporción de 26 por 100; es verdad que la emigración de los europeos acrecienta, especialmente en el día, el aumento natural de la raza blanca, pues en el último decenio los emigrados, todos pertenecientes á la raza blanca, han ascendido á 1.542.850. El número

de africanos ó mestizos es actualmente de 3 millones 612.899, cuyas siete octavas partes son esclavos: la población libre de color solo asciende á 428.637. Hay en resumen 526 blancos por 100 negros ó mestizos; en 1790 solo había 420. El número de esclavos que se han fugado de casa de sus amos en 1850 asciende á 1,011; y esto debe atribuirse á que el esclavo, si bien bajo el aspecto moral y político, se halla sumamente comprimido en los Estados-Unidos, en la parte material se le trata muy bien, y no se le ocupa en un trabajo superior á sus fuerzas.

Uno de los fenómenos más notables que ocurren en los Estados-Unidos es la extensión que diariamente adquiere la población urbana. En 1890 solo había en todo el país tres aglomeraciones de más de 20,000 almas. Filadelfia, que ocupaba el primer lugar, contaba 43,000 almas, y New-York, que le seguía, no tenía más que 33,000. Actualmente se cuentan en la Unión siete ciudades de más de 100,000 almas. New-York, con Broocklin y Jersey-City, sus arrabales, separados de aquella solo por el río, contiene 65,000. Es la tercera ciudad de la civilización occidental, porque en Europa, solo Londres y París pasan de aquel guarismo. Filadelfia contiene 409,000; Baltimore 169,000; Boston 139 mil; Nueva-Orleans 119,000; Cincinnati y San Luis, que solo contenían en 1830, 10,000 y 6 mil almas, poseen en el día 116,000 y 83,000. Las catorce ciudades más populosas del imperio austríaco arrojan un resultado de 1.372,000 almas; y los catorce principales centros de la unión americana ascienden por sí solos á cerca de 2.000,000. Este progreso inaudito en la Unión de la población urbana, tan superior al de la rural, produce el mayor consumo de trigo, y á pesar de la abundancia de este, su extracción, desde que el mercado inglés comenzó á abrirse para los cereales extranjeros, suministra á la Gran-Bretaña menor cantidad de trigo que la Francia.

Los Estados-Unidos solo producen de 40 á 45 millones de hectólitros de trigo, pero disfrutan de una cosecha de 200 millones de hectólitros de maíz, que no solo proporciona alimento para el hombre, sino para los ganados. Existen por lo menos 900 cabezas de ganado vacuno, y 1,800 cabezas de ganado de cerca por cada mil habitantes, así es que exportan para Europa una gran porción de carne salada.

Produce 32.759,00 libras de azúcar, y muy poco vino y de pésima calidad.

En cuanto á la industria manufacturera, consume 640,000 balas de algodón, equivalentes á 116 millones de kilogramos. Los tejidos de algodón elaborados en los Estados-Unidos formarían una extensión de 700,000 kilómetros, es decir, 17 veces y media la circunferencia del globo; tiene además 12.600,000 kilogramos de hilados. La industria del hierro va también en aumento, habiendo producido en bruto en 1850 570,000 toneladas de 1.000 kilogramos y 2820 toneladas de hierro forjado.

MADRID 15 DE AGOSTO.

Los Serenos. Sres. Duques de Montpensier no han llegado á San Lúcar, como se dijo. La señora Infanta ha estado indispuerta durante algunos días en Lisboa, pero según las últimas noticias parece que el día 10 los médicos que asisten á S. A. en el palacio de las Necesidades, declararon que se hallaba ya completamente restablecida.

— El día 12 á la una de la tarde llegó á la

corte el señor ministro de la Gobernacion, procedente del Real sitio de San Ildefonso.

= No parece esté tan adelantada, como han dicho varios periódicos, la medida del desestanco del tabaco. Esta cuestión se estudia por las oficinas de hacienda; se han pedido datos á las aduanas sobre los productos de estas rentas en otros países; pero en los presupuestos que se están formando se cuenta con sus ingresos en la forma que tienen hoy.

La llegada á Madrid del Sr. ministro de Fomento que anuncia un periódico, tal vez tenga alguna relacion con el asunto del ferro-carril de Aranjuez. El Estado no puede adquirir esta línea en acciones de carreteras, porque tienen otro destino fijado en la ley, y porque además no existen este año disponibles ya mas de cuatro millones. Parece tambien que las oficinas exigen una baja considerable en el precio de tasacion. No se sabe aun cual ha sido sobre esto la resolucion definitiva del consejo de ministros.

= La línea de ferro-carril de Aranjuez está muy adelantada en direccion á Tembleque. Y hay unas dos leguas completamente terminadas, por las que transitan máquinas con trenes que llevan rails y otros materiales. Dícese que para el cumpleaños de S. M. la Reina se pondrán en estado de explotación las seis leguas del nuevo trayecto, con las que serán diez y seis las que se podrán andar desde Madrid en poco mas de hora y media. Las obras de esplanacion hasta Albacete van muy adelantadas.

= En algunos pueblos de las provincias vascongadas un temporal espantoso ha asolado los sembrados. Las cartas que recibimos, dicen que han caido piedras de un tamaño desmesurado; los maices, las castañas y cuanto produce aquella tierra ha sido destrozado, y los labradores se encuentran en el mayor abatimiento. Estos temporales han sido este año, y especialmente en el mes pasado y el que corre, frecuentísimos en todas las provincias.

= Segun escriben de algunos puntos de Cataluña, ha dado un satisfactorio resultado el ensayo que se ha hecho en algunas viñas, quitando los pámpanos de las vides. La uva ha cobrado fortaleza, desapareciendo de su superficie la capagamosa que se habia formado en ella, y que acababa por secarla. En otros lugares se ha empleado tambien el hidrocbonato de cal.

= Nuestra marina militar acaba de experimentar una pérdida sensible.

El vapor de guerra *Vulcano*, varó en la noche del 7 por causa de la cerrazon en el cabo de mar de la ria de Vigo, se ha perdido completamente por uno de esos accidentes tan comunes en la mar, y por fortuna poco frecuentes en nuestra marina militar.

El señor brigadier Estrada, comandante del resguardo marítimo, en revista de inspeccion, salió de Cádiz el dia 6 á bordo de dicho vapor, en direccion de las costas de Cantabria, para empezar su comision desde Fuenterrabia, y bajar revistando los buques del resguardo hácia el Sur.

Por efecto de un ventarron fuertísimo del N. O. y por el de la gruesa mar que arbola este viento en la costa N., creyó el señor Estrada conveniente arribar en la noche del 7 á Vigo. La cerrazon era tan extraordinaria, que nada absolutamente se distinguía ni aun sobre la cubierta del buque. En esta situacion, y con el cuidado y esmero propio de un oficial tan celoso como el señor Estrada, mandó embocar el *Vulcano* las islas Cies, y al tomar la ria de Vigo para anclar en el puerto, varó en los arreci-

fes de piedra de la punta del Sur, frente al molino de Viento.

Las cartas de Vigo, al dar cuenta de este suceso, manifiestan que, segun las noticias, era irremisible la pérdida del vapor para la que contribuia mucho la circunstancia de ser el buque de hierro. El carbon, artillería, y otros pertrechos se habian salvado, depositándolos en un almacen.

El brigadier Estrada habia marchado á la Coruña con el disgusto natural de haber encañado el vapor que le llevaba para la revista de inspeccion.

= Segun nos dicen de la Granja, nada notable ocurre en la córte. Hace ya dias que la princesa ha sido vestida de corto y se nota que cada dia se robustece mas y mas. La Reina puede decirse que solo piensa en su querida hija, pues apenas se separa de ella. Hace algunos dias, cuando los comisionados de Castilla fueron á despedirse de S. M., como estos vieran allí á la princesa, pidieron permiso para besar su mano, y la tierna niña permaneció impassible con su mano estendida mientras unas veinte personas sellaron en ella sus labios. Inútil es añadir cuánto agradaría esta escena á nuestra Reina. La jornada no se prolongará mas allá de fines de agosto, por lo vario de la temperatura.

## Palma 21 de agosto.

Esta mañana han hecho su entrada solemne, y con las ritualidades prefijadas, los señores canónigos D. Mateo Jaume, y D. Juan Pascual.

La fiesta ó romería de S. Bernardo se ha celebrado este año con la animacion, bullicio y algazara de costumbre; habiendo sido muy numerosa la concurrencia de carruages y gentes de á pié; sin que tenga que deplorarse ninguna desgracia, ni quimera, que la cordura de los mallorquines rechaza. Fué un dia todo de expansion, movimiento y vida. Muchos que no fueron á la Real merendaron á orillas del mar de levante; participando asi todos del comun regocijo, propio del dia.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de dia para mañana el teniente coronel mayor del regimiento infantería de Isabel II, D. Pedro Lesenne.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

### ADUANA DE PALMA.

A las 5 de la tarde del lunes 23 del corriente se procederá en esta aduana á la venta en pública subasta y por lotes de los géneros decomisados siguientes.

473 pañuelos de algodón pintados de 3/4 de ancho á 2 1/2 reales; 147 id. de mas de vara á 4 rs.; 1162 varas indiaua de vara de ancho á 3 rs.; 75 3/4 varas id. de 3/4 ancho á 2 1/2 rs.; 263 1/2 varas guinga de poco mas de vara á 5 rs.; 58 1/2 varas tejido de algodón listado 1 1/2 varas ancho á 4 1/2 rs.; 5 1/2 varas id. id. á 4 rs.; 4 3/4 varas id. á 3 rs.; 4 3/4 varas id. id. á 2 rs.; 306 3/4 varas amburgo á 2 rs.; 2 1/3 varas id. á 3 rs.; 2 varas lostrina á 2 rs.; 8 2/3 vara tejido de algodón teñido á 7 rs.; 59 varas id. id. á 5 rs.; 1 colcha de algodón con su fleco 60 rs.; 36 libras cintas de algodón á 16 rs. libra; 4 casquetes de pana á 4 rs.

14 pañuelos de seda á 14 rs.; 6 id. id. á 12 rs.; 2 id. de hilo blancos á 6 rs.; 9 1/2 varas moselina clarín estampada á 7 rs.; 17 varas id. á 6 rs.; 55 varas id. á 5 1/2 rs.; 24 1/3 varas chaconada á 6 rs.; 1 pañuelo de id. 4 rs.; 14 varas platilla de hilo á 6 rs.; 10 2/3 varas moselina lbrada á 5 rs.; 2 varas id. á 4 rs.; 24 sombreros de paja á 20 rs.; 12 pares zapatos de goma á 10 rs.; 5 3/4 varas te-

jido de lana á 8 rs.; 5 3/4 varas id. á 12 rs.; 4 1/5 id. merino negro á 18 rs.; 4 varas pana negra á 5 rs.; 1 piel de castor 26 rs.; 3 becerrillos blancos á 18 rs.; 2 id. negros á 22 rs.; 12 varas cuti de hilo á 9 rs.; 1 1/4 varas de piqué de algodón á 12 rs.; 1 paragua de algodón 20 reales. Palma 21 de agosto de 1852.—El administrador.—José Peñaranda.

### Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud San José, su patron D. Rafael Llompart, de Villanueva, con vino tinto.

Javeque San Antonio, su capitán D. Rafael Ribas, de Mahon, con patatas y otros.

Laud Matilde, su patron José Albertos, procedente de Oran, con ganado lanar: presentó su manifiesto á las diez de la mañana.

Palma 21 de agosto de 1852.—José Peñaranda.

### LOTERÍAS NACIONALES.

Desde mañana se pone en venta la que se ha de celebrar el dia 4 de setiembre á 200 rs. vu. cada entero y 25 rs. el octavo. Quedan algunos billetes para vender de la que se sortea hoy á 96 rs. el entero y 12 rs. el octavo. Palma 21 de agosto de 1852.—Jaime Muntaner.

### BOLETIN RELIGIOSO.

#### Santo del dia.

#### SAN JOAQUIN PADRE DE NUESTRA SEÑORA.

Fué natural de Nazareth y descendiente de la régia estirpe de David por Salomon. A los 46 años casó con santa Ana que contaba 24, y á los 20 de consorcio les dió el Señor por hija á la que habia de ser madre de Jesucristo. Despues de tres años pasaron los dos esposos á Jerusalem para ofrecer á Dios en el templo á Maria santísima, en cuya ciudad murió poco despues el santo patriarca.

#### CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en la iglesia de San Cayetano concluyen las cuarenta-horas consagradas á santa Juana Francisca Fremiot, siendo la esposicion á las seis de la mañana, á las diez misa cantada con sermon que pronunciará el presbítero D. Pedro María Colom; y por la tarde habrá maitines, meditacion y reserva.

= En el oratorio de Santa Fe continúan las cuarenta-horas dedicadas al patriarca san Joaquin: Su Divina Majestad se pondrá de manifiesto á las seis de la mañana, á las diez la música cantará la misa mayor, en la que predicará D. Salvador Blanes presbítero: á las seis y media de la tarde habrá corona, un rato de oracion y luego despues se reservará.

= En la parroquial iglesia de Santa Eulalia se celebra la fiesta de la Maternidad de Ntra. Señora, venerada bajo el título del Confalon: á las diez se cantará la misa mayor solemne con música, y sermon que dirá D. Pedro Ramon Vanel presbítero y vicario en la misma; concluyendo el septenario á las siete y media de la tarde: el Santísimo estará espuesto en ambas funciones.

= En la de Santa Cruz se tributa fiesta votiva al santísimo Cristo con misa solemne cantada por la reverenda comunidad.

= En la de la villa de Alaró se celebra solemne fiesta en honor de la Virgen del Carmén con misa mayor que cantará la música, siendo el pnegirista D. Vicente Terrasa presbítero: por la tarde se cantará el santísimo rosario.

= En la iglesia de las Miñonas al anohecer se cantará el sagrado trisagio en honor de la santísima Trinidad.